
□ 重庆日报记者 王天翊

7月 16日上午，明月湖实验室在两江新
区揭牌并举行签约活动。市委书记袁家军，
市委副书记、市长胡衡华为实验室揭牌并见
证签约。

市委常委、两江新区党工委书记罗蔺，中
国工程院院士、明月湖实验室主任潘复生在
揭牌仪式上发言。副市长、西部科学城重庆
高新区党工委书记马震主持，重庆大学党委
书记舒立春、校长王树新出席。

上午 10时 20分许，袁家军、胡衡华共同

为明月湖实验室揭牌。明月湖实验室是我市
布局打造的 4大重庆实验室之一，主要围绕

“科创+产业”，聚焦新型储能材料、高性能轻
量化材料、智能材料、交叉前沿材料、材料大
数据及智能设计等领域，积极打造新材料创
新高地。

罗蔺在发言中说，近年来，在市委领导
下，明月湖实验室围绕服务重庆打造万亿级
先进材料产业集群，聚焦新型储能材料、高性
能轻量化材料等方向攻坚发力，推动产学研
深度融合，取得一系列重要成果。希望以此
次揭牌为契机，大力推动实验室发展，持续激

发创新活力、释放发展潜能，加快打造产业创
新高地和新质生产力策源地，努力取得更多
科产融合标志性成果。

潘复生说，明月湖实验室将坚持以材料
大数据及智能设计为基础，聚力关键核心领
域攻坚，全力推动制度创新，努力打造创新
活力竞相迸发、创新成果持续涌现的沃土，
积极促进创新链、产业链、资金链、人才链深
度融合，更好服务构建“33618”现代制造业
集群体系。

揭牌仪式前，袁家军、胡衡华考察了明月
湖实验室展示体验中心，听取建设情况汇报，

参观设备创新研发中心等，详细了解实验室
在推动科技成果转化、加快高端人才集聚等
方面取得的成效。

活动中，明月湖实验室与赛力斯集团、宝
钢金属有限公司、中国铝业集团高端制造股
份有限公司、长安汽车股份有限公司等市内
外龙头企业、行业协会、科研院所签署系列合
作协议，携手开展先进材料研发、高端装备制
造、创新平台建设、行业标准制定等领域全方
位合作。

有关企业和单位、市有关部门负责人
参加。

明月湖实验室揭牌并举行签约活动
袁家军胡衡华为实验室揭牌并见证签约
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习近平就尼日利亚前总统布哈里逝世
向尼日利亚总统提努布致唁电

02版刊登

近日，深圳游客在山西大同高铁上遗失一
块据说价值10多元钱的儿童电子手表，失主拨
打了大同市12345政务服务便民热线电话，相关
部门安排两名环卫工人徒手翻找，花了4个小时
翻了8吨垃圾，为游客找到了儿童电子手表。

此事经《山西晚报》等媒体报道后，迅速
发酵，引发社会强烈反响。“无论做什么事，
都得有个界限有个分寸”“确实有点浪费资
源”“很心疼他们，徒手在8吨垃圾里翻找一
个小东西，这是听起来就觉得头皮发麻的事
情……”从网民大量的热议看，事件的焦点
主要集中在“该不该”与“值不值”上面。

在山西当地的媒体报道里，此事被宣传
为大同市热情好客、服务意识良好的新闻。
失主在采访里表达了感谢：“如果不是来大
同，我真不知道自己会这样的幸运，而这样的
幸运源于众多善良的人。”

失主不是直接感谢那两名帮其寻找儿童
手表的环卫工人，而是感谢大同这座城市，感
谢“众多善良的人”。大同市城管局一位工作
人员在接受媒体采访时说：“这种事情是谁有

需求，就可以去找，不能说值不值。”
本来，一块儿童电子手表丢失是一件再

普通不过的小事儿，可为什么引起千万网友
的关注，引发广发热议，主要有如下几个问题
需要引起思考。

一是失主该不该因一块儿童手表的丢失
而求助政务服务便民热线。笔者查询了大同
市12345政务服务便民热线的受理范围，涉及
外来投资者和人民群众对政府及部门、公用
事业单位工作的意见、建议，对工作人员的工
作作风、质量、效能等方面的意见、建议和批
评，反映社会生活中的热点难点问题，对全市
经济建设、社会公用事业、城市管理等方面的
意见和建议，提供政务信息咨询和解答服务，
以及受理政府职责范围内的其他有关问题。

一块儿童电子手表的丢失，显然不是经
济社会发展的意见建议和批评的范畴，而是

热情的12345热线工作人员将此求助进行记
录并转至当地环卫部门所致。

不知失主是否想过，要寻找一块已经收
进数吨垃圾的儿童手表，谈何容易。尽管政
府部门“有求必应”，但作为市民也不该事无
巨细去占用公共资源。与此类似的如夫妻吵
架打110来“断公道”、钥匙掉进石缝里动用
消防救援解决问题等小题大作的事情，实在
是对公共资源的极大浪费。

二是失主该不该对财物的遗失负有不可
推卸的责任。因为自身的疏忽导致一块儿童
电子手表的丢失，显然物主应当为自己的损
失负责，要么自己去翻找，要么花钱购买翻找
服务。由环卫工人帮忙从数吨垃圾里翻找到
失物，是一种浪费公共资源、置环卫工人的意
愿和健康于不顾的慷他人之慨的行为。

三是公共服务的边界需要制度厘定。“有

求必应”应该有一个明确的制度来规范，有关
部门是否可以建立清晰的分级响应机制，确
保宝贵的公共资源更有效地惠及更有需要的
求助人。如果有了这样的“边界”，大同市城
管局在面对游客一块儿童手表的丢失就会作
出恰当的判断和安排。

当然，公共服务的惠民温度不是简单以
“值不值”来确定的，更不是以功利计算来决
定价值选择，但在公共资源紧缺有限的状况
下，一方面作为市民应该清楚自己应当承担
的责任，有关部门在对公共资源的使用上也
要掂量一下轻重缓急，这样
的话大同市安排 2 名环卫
工人花费4小时翻找8吨垃
圾、寻求一块儿童手表的事
情，就不会在全网激起那么
大的波澜了。

“该不该”与“值不值”
□ 罗义华

新华社北京 7月 16日电 7月 16日，国家主席
习近平就尼日利亚前总统布哈里逝世向尼日利亚总统提
努布致唁电，代表中国政府和中国人民表示深切哀悼，向
布哈里亲属、向尼日利亚政府和人民致以诚挚慰问。

习近平指出，布哈里前总统是尼日利亚重要领
导人，致力于探索符合尼日利亚国情的发展道路，为

国家团结进步作出卓越贡献，在国际社会享有威
望。他生前坚持对华友好，积极促进中尼友谊和中
非友好合作。他的逝世是尼日利亚人民的巨大损
失，中国人民也失去了一位好朋友。中方高度重视
中尼关系发展，愿同尼方一道，推动两国全面战略伙
伴关系不断向前发展。

□ 新渝报记者 何美林 实习生 彭茜

生源地信用助学贷款是一项帮助贫困家庭大学生解
决学费和住宿费的国家政策性贷款。为帮助家庭经济困
难大学生顺利入学并完成学业，本月 22日，大足区 2025
年生源地信用助学贷款将正式开始办理。

据介绍，生源地信用助学贷款为信用贷款，不需要担保
和抵押，学生和家长（或其他监护人等）为共同借款人，共同
承担还款责任。首次申请贷款，大一新生需携带大学录取通
知书原件、在校大学生需学生证或在校就读证明，和共同借
款人携带双方身份证原件及户口本原件同时到区学生资助
管理中心办理。大足区学生资助管理中心副主任万雪梅提
醒，“共同借款人原则上是学生的父母，如由其他亲戚朋友作
共同借款人，年龄必须在25岁至60岁之间。”

“今年的贷款额度有所提升，全日制本专科生（含预
科生）贷款金额每人每年最高提额至20000元，研究生贷
款金额最高提额至25000元。”万雪梅建议学生根据自身
实际需求申请额度，贷款要优先用于支付在校期间学费
和住宿费。

大足区今年生源地信用助学贷款集中办理时间为7
月22日至9月5日期间的周一至周五（上午9：00-12：00，
下午1：00-5：00）。续贷学生可本人或共同借款人任何一
方持身份证原件到区学生资助管理中心现场办理，也可登
录国家开发银行学生在线服务系统提出申请远程办理。

此外，大一入学新生可以申请 2025年滋蕙计划项
目，符合条件的家庭经济困难学生可以获得市内500元、
市外1000元的资助金，详情可咨询大足区学生资助管理
中心（热线电话：023-64360070或023-64360073）。

□ 重庆日报记者 周传勇 实习生 王子蒿

7月15日，大足区发布《大足区打造“足够懂你”营商
环境 25条措施》，主要聚焦产业环境、要素环境、商务环
境、政务环境、法治环境、亲商环境六大方面，切实解决企
业发展难点、痛点、堵点。

打造一流营商环境，构建高效沟通渠道是前提。大
足将构建“区长面对面”交流机制，每月组织企业与区长、
副区长举行面对面沟通交流座谈会，零距离开展政企沟
通交流，建立企业诉求及问题“收集—交办—督办—反
馈”闭环管理机制，切实解决企业关心的重难点问题，打
造“政府亲商恳谈会”品牌。

同时，持续开展“委办局长走流程”活动，区级各政务
服务部门主要负责人通过以企业或群众身份走流程、以
工作人员身份坐窗口等方式，全程体验业务办理流程，查
找服务难点、痛点和堵点问题，推动服务流程不断优化、
服务质效不断提高。

大足还将在全区选聘招募营商环境“体验官”，参与
体验监督全区营商环境，及时发现和解决营商环境中的
痛点、堵点、难点问题，建立“问题收集、交办、处理、反馈、
评价”全流程工作机制，落实好“5+15”限时办结机制，进
一步提升服务效能、转变工作作风。

在加速服务践行见效上，大足将进一步用好服务企
业专员队伍，常态化服务企业，做到“想企业所想、急企
业所急、帮企业所需”；迭代升级“帮代办”，全面实现企
业和群众办事“有人帮、有人代”，确保园区事园区办、
企业事一次办、企业办事不出园；并探索在市场监管、税
务等领域推行“智能预审+AI审批”，实现高频事项“线
上专业人工帮办”全覆盖。

“在享受服务的同时，我们还将为企业链接各类资
源。”大足区相关负责人介绍，依托市级“政策直达快享”
应用，将增设“大足助企直通车”专区，汇总全区涉企政
策，通过AI大模型、智能算法精准推送政策，实现“政策
找人”；从高校、科研院所选聘科技专家组建专家顾问团，
为“246”现代产业集群企业、24条特色产业链企业提供
发展规划、研发提升、成果转化等专项指导服务。

此外，大足还将依托全市首家区县级工业设计促进
中心，持续培育和创建市级工业设计中心，推动工业设计
产业赋能提质；依托市场采购贸易试点和大足电商产业
园，积极培育创建大足高新区“新型专业市场集聚区”，进
一步推动生产性服务业集聚发展。

新华社北京7月16日电（记者 任沁沁）记者16日从
国家移民管理局新闻发布会获悉，2025年上半年，全国
移民管理机构累计查验出入境人员 3.33亿人次，同比上
升 15.8%。免签入境外国人 1364万人次，占入境外国人
的71.2%，同比上升53.9%。

出入境人员中，内地居民 1.59亿人次、港澳台居民
1.36亿人次，同比分别上升 15.9%、12.2%；外国人 3805.3
万人次、同比上升 30.2%。累计查验出入境交通运输工
具1779.5万架（列、艘、辆）次，同比上升15.4%；其中飞机
48.5万架次、列车 5.3万列次、船舶 21.9万艘次、机动车
1703.8万辆次，同比分别上升19.7%、5.2%、3.7%、15.5%。

（下转2版）

今年上半年3.33亿人次出入境

“体验官”现场找问题 区长当面听诉求

大足发布 25 条优化
营商环境措施助企纾困
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谱写巴渝新篇章的价值引领者

大足区 2025 年生源地信用
助学贷款于本月22日开始受理

□ 重庆日报记者 唐琴

重大项目是经济社会发展的“牛鼻子”
“稳定器”和“压舱石”。7月 16日，记者从市
发展改革委获悉，今年 1—6月，重庆市级重
点项目完成投资2409.5亿元，投资进度（占年
度计划投资比例）50.2%，顺利实现“时间过
半、任务过半”目标。

总体来看，今年重庆市级重点项目建设
进度全面提速。比如，开工项目启动加速，今
年重庆年度计划开工项目394个，1—6月，完
成投资563.8亿元，已开工永川高新区智能装
备产业园等207个项目，开工率52.5%。

在建项目攻坚提速，今年重庆在建项目
541个，1—6月，完成投资1287.9亿元，九龙坡
西南铝产能提升等350个项目投资进度过半。

完工项目达产见效，今年重庆年度计划
完工项目 317个，1—6月，完成投资 557.9亿
元，已完工中国移动成渝（重庆）江南数据中
心一期等64个项目。

当前，重庆如何以项目为王，聚焦重点领
域持续发力，为经济社会高质量发展注入强
劲动能？就此，记者进行了采访。

赋能高质量发展：415个项
目完成投资584.8亿元

市发展改革委相关负责人介绍，今年，重
庆以市级重点项目为载体，加速推进西部地
区高质量发展先行区建设。1—6月，415个
市级重点项目完成投资584.8亿元。

在发展先进制造业方面，285个制造业
市级重点项目完成投资464.8亿元，投资进度
58.2%，推动制造业迈向高端化、智能化、绿
色化。

其中，重庆高新区12英寸集成电路特色
工艺线一期、厦门海辰西南智能制造中心及
研发中心（铜梁）项目上半年完成投资超 30
亿元，大项目投资引领带动作用明显。

在加快构筑科技创新高地方面，40个科
技创新市级重点项目完成投资 23.1亿元，推
动科技创新和产业创新融合发展，催生新产
业、新模式、新动能。

其中，北碚中国电子西部创新基地项目
主体工程已完成 90%，超瞬态实验装置项目
一期线站大厅正加速建设。

助力内陆开放：119个项目
完成投资499.3亿元

该负责人表示，市级重点项目是重庆提
速内陆开放国际合作引领区建设的重要抓
手，1—6月，119个市级重点项目完成投资
499.3亿元。

在完善交通网络方面，81个交通市级重
点项目完成投资456.2亿元，促进交通基础设
施布局、结构和功能不断优化，覆盖范围和通
达深度持续拓展。

其中，铁路项目完成投资 174.6亿元，渝
厦高铁重庆东至黔江段正式通车，黔江至吉
首铁路正在开展重点隧道深孔钻探；交通枢
纽项目完成投资 33.1亿元，重庆东站正式投
用；高速公路项目完成投资 210.2亿元，巫溪
至开州高速公路建成通车，武隆至道真高速
公路重庆段总体形象进度达到99%。

在加快构建现代物流体系方面，38个仓
储物流市级重点项目完成投资 43亿元，促
进物流链条运作效率提升，全社会物流成本
降低。

其中，巴南粮食仓储项目完工投用，大渡
口万吨商旅融合总部基地开始地上主体结构
施工。

推进城市治理：596个项目
完成投资1166.6亿元

上述负责人指出，今年以来，重庆持续推
进超大城市现代化治理示范区建设，1—6月，
596个市级重点项目完成投资1166.6亿元。

提速建设公共基础设施，286个公共基
础设施市级重点项目完成投资797.6亿元，推
动城市功能完善和品质提升。其中，轨道交
通项目完成投资202.4亿元，市郊铁路重庆中
心城区至永川线工程重启建设；城市路桥隧
完成投资106.4亿元，五台山立交至双山隧道
段改造项目全线通车。

加快构建新型能源体系，112个能源市
级重点项目完成投资204.4亿元，夯实能源安
全保障能力。其中，酉阳荆竹坝风电项目、巫
溪樟木垭光伏项目实现并网发电，川渝地区
千亿方天然气生产基地上半年产气量达到
93.8亿立方米。 （下转2版）

实现“时间过半、任务过半”

重庆上半年市级重点项目完成投资超2400亿元

大足区划定禁止开垦陡坡地范围

新渝报讯（记者 陈安林）7月16日下午，
区委书记徐晓勇以普通党员身份参加所在的
区委办公室机关第一党支部主题党日活动，
与支部党员共同学习研讨、交流思想。他强
调，要深入学习贯彻习近平总书记关于加强
党的作风建设的重要论述，锲而不舍落实中
央八项规定及其实施细则精神，不断提升“三
服务”工作水平，建设让党放心，走在前、作表
率的模范机关，努力在服务全区发展大局中
展现新担当、实现新作为。

区委常委、办公室主任邓茂强以普通党
员身份一同参加。

活动中，支部党员集中学习了《习近平关
于加强党的作风建设论述摘编》、习近平总书
记在中共中央政治局第二十一次集体学习和
河南考察时的重要讲话精神，以及中央、市委
关于违反中央八项规定精神典型问题的通
报。支部党员代表结合通报案例和工作实际
深入查摆剖析后一致表示，要引以为戒、警钟
长鸣，守纪律、守规矩、守底线。

在认真听取发言并与大家交流后，徐晓
勇指出，党支部是党组织开展工作的基本单
元，是党的全部工作和战斗力的基础。要坚
持鲜明导向，加快打造新时代“红岩先锋”变
革型组织，切实增强党组织政治功能和组织
功能，不断提高工作的精准度和实效性。

徐晓勇强调，区委办公室是政治机关，要
坚决拥护“两个确立”、做到“两个维护”，增强

“四个意识”，严格落实习近平总书记对党办
提出的“五个坚持”要求，善于从全局谋划一
域、以一域服务全局，确保各项工作始终沿着
正确政治方向前进，以实际行动彰显绝对忠

诚的政治品格。要加强统筹协调，主动谋划、
前瞻思考，坚持“身在兵位，胸为帅谋”，建立
健全标准化、体系化工作机制，推动全区上下
各项工作高效高质协调运转。要强化学习调
研，发挥参谋辅政作用，勤于积累、善于思考、
精于提炼，深入基层、摸清实情、找准症结，形
成有深度、有价值的调研成果，为区委科学决
策提供精准有效的参考。要注重系统谋划，
强力推进改革创新工作，聚焦国有企业投融
资与债务风险化解、数字重庆建设等重点难
点领域，勇于探索、大胆实践，以改革创新破
解发展难题、激发内生动力。要精准督查督

办，聚焦区委重大决策部署和领导交办事项，
强化与巡视巡察监督的协同配合，真督实查，
确保区委每一项工作安排都落地落实。要锤
炼极端负责的工作作风，落实“快、实、细、新、
严”和“三化一环”要求，时刻绷紧机要保密之
弦，严格落实值班值守制度，规范高效、热情
周到、务实节俭做好公文流转、行政后勤和接
待保障工作，不断提升“三服务”工作水平，努
力锻造一支政治过硬、本领高强、作风优良、
纪律严明的党办队伍。

区委办公室机关第二党支部全体党员
列席。

徐晓勇以普通党员身份参加所在支部主题党日活动

不断提升“三服务”工作水平
努力展现新担当实现新作为


